
令和３年度 宝塚市きずなづくり推進事業補助金事業完了報告にかかる意見一覧

関係課 関係課意見 委員意見

1 宝塚アートプロジェクト 宝塚現代美術てん・てん2021 500,000 文化政策課

公共の場にアート作品を展示し、街なかをアート空間とすることで、誰もが気軽にアートに触
れ、地域を再発見できる機会を提供していただきました。
また、子ども向けワークショップや、学校との協働によるイベントの実施により、子どもも大人
も文化芸術に親しむことのできる場となりました。
さらに、　「屋外展示」の手法はコロナ禍における感染予防対策としても有効であると言えま
す。
これらのことは、文化芸術の薫り高いまちを目指す本市にとって大変評価できます。
今後も、子どもを含めた新たなアートのファンを獲得するとともに、地域全体を盛り上げてい
ただくことを期待します。

・当事業はコロナ禍においても文化芸術を市民に鑑賞・体験してもらう工夫を大いに凝らし
て、「屋外」での様々な企画を盛り込んで魅力的に実施されたことは大いに評価できる。今後
も屋内外の両方の環境を活かしながら柔軟なイベント開催に期待したい。また、成果物とし
てのリーフレットも事業の実施内容が分かりやすく作成されている。

・なかなか落ち着いて街歩きもできない状況の中で、こうした取り組みがあちこちで展開され
ていることを知った市民の方々は、わくわくして外へ出ていこう、街を歩いてみようと思われる
気になりますよね。アートを通じて人のあり様や暮らしや心動かされる街づくりになっている
事業に対して大きな拍手を送りたいと思います。今後の事業のさらなる発展を期待していま
す。

・観光資源が減少しつつあった宝塚市に文化芸術の薫りを吹き込んだ事業だったと思いま
す。阪神間のアーティスト50数名が辣腕を振い公共の場をアート空間に変貌させた様は圧巻
でした。

・宝塚が文化芸術のまちということを市民発で発信し、手作りで芸術を知らせるよい企画で
あったと評価します。引き続き、地道な活動ではありますがWITH　コロナの活動への展開を
期待します。

・芸術を通じて子どもから大人まで多くの人に参加して交流が生まれる、きずなづくりが目指
す方向性に合致した企画と評価したい。芸術で地域を彩っていただき、宝塚の魅力向上に繋
げていただきたい。

2
宝塚市長尾台小学校区

まちづくり協議会
わがまち宝探し 500,000 都市計画課

地域の歴史や文化から成り立つ地域景観を次世代に引き継いでいきたいという思いで、スタ
ンプラリーや歴史講演会及び講演会記念誌の作成をされました。スタンプラリー、歴史講演
会共に多くの方に参加いただき、地域内外の方に魅力ある景観を認識していただくきっかけ
を作っていただきました。また、冊子等は、親しみやすいデザインでまとめられ、より気軽に
手にとってもらえるよう工夫されています。今後の活動についても意欲的に考えていただいて
いるため、継続的な取り組みを期待しています。

・当事業は、地元の魅力を「歴史と景観」をキーワードにして、コロナ禍ということもあり講演
会もハイブリッドでの開催を実施されたり、スタンプラリーで地域の歴史や景観を知ってもらう
機会を工夫した内容として評価できる。また成果物としての記念誌もかなり専門性の高い内
容に仕上がっている。

・地域の歴史を発掘し掘り出し物を探しあてた事業だと思います。貴重な歴史講演会と重厚
な講演会記念誌は末永く地域の宝として読み継がれていくのではないでしょうか。

・長尾台地域の歴史が住んでいる方々へ鮮明に伝導できた企画であったと評価します。
是非、長尾台小学校の生徒へ伝える機会をまちづくり協議会の活動として、取り組んで頂け
ることを期待します。

・地域の歴史を知ることによって、愛着も深まっていくのではないでしょうか。これほどの知識
や写真が残っていることに驚くとともに、羨ましくも思います。今後の継続的な活動に期待し
ます。
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3 宝塚温泉まつり実行委員会

宝塚温泉まつりを軸に
“自然の恵みと景観”を

次世代に継承しコミュニティを
発展させる事業

500,000 都市計画課

地域資源である宝塚温泉の景観を再発見する活動を行っていただいています。具体的に
は、宝塚温泉まつりの開催や、児童向けの歴史漫画冊子の作成をしていただきました。新し
く転入された若い世代や子供たち向けの親しみやすい活動を行っていただき、新聞にも取り
上げれるなど幅広い発信も行っていただいています。今後の活動についても意欲的に考え
ていただいているため、継続的な取り組みを期待しています。

・当事業は、かつての宝塚温泉の歴史と景観の魅力をまさに再発見する機会を地元住民に
提供するイベントの開催や児童向けの冊子作成など活動の幅が広く評価できる。なお、コロ
ナ状況が深刻化していた時期に屋外とはいえ、700名が集うお祭りを開催したことの是非に
ついては所管課とも検証が必要と思われる。

・2021年7月25日に武庫川左岸河川敷で700人も集めた宝塚温泉まつりは大盛況だったよう
です。宝塚温泉についての児童向け歴史漫画は楽しく読まれるように描かれていると思いま
す。

・イベントについても印象深いのですが、漫画で温泉の町を伝えるツールを作成されたことが
素晴らしい。近隣小学校の生徒達へ伝える機会を今後の取り組みとして期待します。

・かつて宝塚が温泉の街であったことを知らない世代が増えてきていると思われるなか、宝
塚の魅力の再発見につながることを期待します。

4 宝塚にしたに里山ラボ
にしたにの自然を伝える

冊子制作
500,000 都市計画課

　令和元年度に引き続き活動していただきました。
　30代前後の若い世代を中心としたメンバーが精力的に活動されています。
　今年度作成された冊子は、テーマを「にしたにの自然」とし、西谷の素晴らしい景観の中の
生きものや植物を取り上げられており、子供たちはもちろん、大人も一緒に楽しめて、実際に
訪れて散策してみたくなる内容に工夫されています。市内外へも情報発信を行われ、西谷の
魅力を多くの方に紹介していただきました。若い世代の興味を引き出すような取り組みで普
段あまり景観について興味を持っていないような方々に、市の景観について関心をもってい
ただくきっかけを作っていただいていると考えています。

・コロナ禍によって、自然との共生や屋外での活動が再評価される中で、当事業に関わるメ
ンバーの年齢層に多くの若年層が関わり、新たな発想と企画を通じて西谷の知名度と魅力
向上に貢献していると評価できる。また、成果物としての冊子も老若男女が親しめる興味深
い内容に仕上がっている。

・西谷については、何をされてもそのアイデアや見せ方について驚かされています。今回も子
供たちや虫好きな人にとっては「西谷に行ってみたい！」と思わせるいい事業ができたことは
大きく評価いたします。これからも西谷の魅力を色々な視点や取り組みで発信し続けてくださ
い。楽しみにしています。

・若い世代が活動の中心となり活気ある情報発信がなされていると感じます。今回は「にした
にの自然」というテーマで冊子を制作されました。にしたにの地域活性化によって社会的課
題が徐々に解決されると思います。

・西谷ならではの取り組みで、宝塚唯一の自然を保存していく取り組みとして素晴らしいと評
価します。引き続き、市民への発信を夢プラザ等を活用し発信ください。

・「にしたに里山いきものNOTE」が教科書のようで完成度の高さに驚かされると同時に、西谷
の魅力が伝わってきます。長年の努力の甲斐があって西谷地区へ訪れる方も増えてきたか
と思いますが、実際に訪れた人を迎え入れるインフラの整備を望みます（行政側の課題とし
て）。

5 高司つくし会 いっしょにやろう会 200,000 地域福祉課

　コロナ禍で地域活動を行う事が困難になっています。そんな中、地域では様々なコロナに
対応した新しい活動が生まれてきています。高司つくし会では、会場分散や、野外で行う活
動などの工夫を凝らしたイベントを行われました。黒豆の枝豆は多くの方に喜ばれる物で今
回収穫量を増やしても足りない位だったと聞いています。お餅つきは今回その場で食べるこ
とはできませんでしたが、多くの子どもたちが取りに来たり、民生児童委員さんが高齢者のお
宅にメッセージ付きのお餅を配布し見守り活動に繋げられていました。
　地域の担い手不足が問題となる中、地域活動の楽しさを伝えるきっかけとなる良いイベント
だと思います。また、自治会員だけにとらわれず、誰でも参加できる工夫も良いアイデアだと
思います。

・長引くコロナ禍で地域住民の対面での交流がなかなか困難な状況下、当事業では地元住
民の方々が協力し合って調理した食べ物を配布するなど、地域の見守りと支え合いが伝
わってくる活動として評価できる。

・地域住民による黒豆の枝豆作業は活動の楽しさを享受されたものと思われます。またお餅
つきは住民同士のつながりや支え合いのもと子供たちも充分に楽しめたのではないでしょう
か。

・つながりづくりをメインとした取り組みの中に子どもと高齢者を見守る活動を加えている点を
評価したいと思います。

・地域の活性化を担っており、きずなづくりにふさわしい活動だと評価できる。今後の事業の
継続に期待します。

行政提案型事業
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自由提案型事業 6 INCLINE
『あわいレディオ』＋清荒神の
今を紹介するメディアをつくる

200,000 商工勤労課

清荒神地域の魅力発信のため、ラジオ、youtube配信を行っていただくことで、近
年様々な事業者が集まり盛り上がりをみせている清荒神の現状をPRしていただき
ました。
魅力ある個店や良好な周辺環境にも言及があり、また清荒神にお住まいの方同
士で情報発信いただくことでより、リアルな情報を得ることができるメディアとなって
いると考えます。今後も継続した情報発信と事業者同士の繋がりの創出を期待し
ます。

・当事業は、清荒神駅前・参道商店街周辺の店舗紹介をYoutube等を通じて発信する新たな
取り組みであり、ネットを活用する若年層への周知にもつながる１つの手法として評価でき
る。今後は、ネットに加えてリアル情報発信の工夫も考慮に入れながら、ネットとリアルの両
方から清荒神界隈の魅力発信に取り組んでもらえることを期待したい。

・清荒神の展開は委員としても、一市民としてもとても魅力的でわくわくするものです。既存の
文化や住民の方々の想いを土台にしながら、新しいアイデアをもっともっと広げていただける
ことを大きく望みます。

・かまどの神様「荒神さん」は門前町として発展してきました。近年過疎化の波が押し寄せて
きましたが、最近魅力的な個店の進出でまちが活性化しつつあります。まだまだ発展する可
能性は残しているようです。今回は学識者のまちの分析と建築家によって発信される情報が
盛り上がってひとつの契機になると思います。

・若い世代ならではの取り組みであり、清荒神への愛が感じられます。
引き続き、ローカルな情報発信に取り組んでいただきたいと思います。

・youtube等を通じて情報発信をすることで、清荒神の現状を広く周知すると同時に、新たな
魅力が生まれてくる可能性を感じる。時代の流れに即した新たなきずなづくりのモデルとし
て、今後の活動に期待します。

地域密着型事業 7 コミュニティ末広
保存版冊子

「もっとコミュニティ末広」の制作
50,000 市民協働推進課

コミュニティ末広の活動内容を理解してもらうため、保存版冊子「もっとコミュニティ末広」を作
成し全戸配布されました。
本冊子は、これまでの団体の経過だけでなく、今後の事業展開やまちづくり協議会の概要に
ついても記載されており、今後地域活動に初めて関わる方にも分かりやすくまとめられてい
ます。
また、冊子発行後にLINEの登録者数が増加したことは、冊子の全戸配布によるものであり、
冊子を通じてブログやLINEへ誘導する仕組みは、老若男女に満遍なく周知出来ることから有
効だと言えます。
ブログやLINEの内容は部会全体で更新率が高く、団体の活気や、新たな担い手の確保に対
する意志を感じます。
今後も本団体による事業の継続と発展を期待しています。

・当事業は、地域住民が自身の暮らす地域の活動や役割を周知するための内容を分かりや
すく記載・紹介された冊子制作と全戸配布を達成したことは評価できる。また、冊子発行後に
LINEへの登録数も増加している成果も出ていることから、今後も地域住民のさらなる参加数
の増加に期待する。

・申請段階で分からなかった冊子のクオリティが素晴らしく、関係された方々の想いもしっか
りと伝わってきました。この冊子を手にされたコミュニティの方々にも分かりやすいものになっ
ていると思います。ただ、本当に冊子の活用は難しく、”作って終わり”、にされない取り組み
を今後も期待しています。

・1994年にまちづくり協議会コミュニティ末広が発足し、広報部、まつり部、福祉健康部と次々
にまちを活性化する部署が誕生したと思います。「もっとコミュニティ末広」の冊子を発行する
ことで老若男女に幅広く地域活動を周知させたのではないでしょうか。

・末成コミュニティの取り組みが浮き彫りとなり、他のコミュニティにも、参考になります。是
非、他のコミュニティの模範となる活動に期待します。

・非常に理解しやすい冊子で、地域に対する理解が深まるのではないでしょうか。ブログや
LINEによる情報発信にも取り組み、団体の活気が伝わってくる。


